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（上接第一版）
这样一场规模盛大、史无前例的博览会

背后是什么？
是中国扩大开放的郑重承诺：“中国主动

扩大进口，不是权宜之计，而是面向世界、
面向未来、促进共同发展的长远考量。”

面向世界——首届进博会既欢迎发达国
家的产品和服务，也为不发达国家提供免费
摊位。不拒江河，方成其广；不拒众流，方
成其大。来自非洲东南部的莱索托 nat-effect
公司总经理阿拉贡·莫科科恩，在进博会上获
得了一个位置不错的展台。“习近平主席提到

‘让各国人民共享经济全球化和世界经济增长
成果’，我深表赞同，希望我们的红茶和刺荨
麻能够在中国打开销路。”

面向未来——预计未来15年，中国进口
商品和服务将分别超过30万亿美元和10万亿
美元。“中国拥有庞大的教育市场，中国父母
认为创造力、沟通能力和自信心是21世纪最
为重要的技能。预计到2019年底，乐高将在
超过30个城市拥有约140家品牌零售店。”丹
麦乐高集团高级副总裁兼中国区总经理黄国
强这样盘算着在华发展计划。

促进共同发展——供给和需求找到最合
适的伙伴。意大利副总理兼经济发展、劳动与
社会政策部部长路易吉·迪马约说，参加进口
博览会是我们进入中国市场的一个好机会。

“意大利拥有悠久工业和科研传统，是创意时
尚和高端制造的代名词；而中国经济目前正在
朝高质量、创新和环保不断转型升级，意大利
期待在这一进程中成为中方的理想伙伴。”

全世界的好东西齐聚上海，绘就首届进
博会的流光溢彩。

拥抱中国这片大海

“中国经济是一片大海，而不是一个小池
塘。”开幕式上，习近平主席用大海比喻中国
经济，其形象生动引发共鸣，其磅礴气势振
奋全场。

依托中国经济这片大海，首届中国国际
进口博览会，让中外客商收获满满。

参展商的惊喜处处可见。“这两天，我们
展台太火了。刚才一家企业又向我们采购了
5 万瓶产品！感兴趣、来采购的人很多，甚
至超过了我们的预期。”加拿大太平洋海洋单
细胞海藻集团 （CPA） 副总裁安吉拉·方说。

“我们收获很大。短短几天时间里，已
经有很多采购商和我们签署了意向订单。”美
国艾默生电气公司旗下品牌爱适易中国区总
经理张川表示。

采购商的购物车越来越丰富。“这只是我
们扩大进口的一部分。”延长石油集团下属的
延长石油物资集团和延长石油集团橡胶有限
公司，分别和日本、新加坡企业就进口高端
设备和物资采购签约，总金额 2.3 亿元人民
币。延长石油集团总经理张凯颙说，下一步
还想在老井挖潜、技术改造方面和国外高等
院校、国外高端制造企业加强合作。

“据我们了解，上海交易团的成交情况普
遍好于预期。”上海市商务委主任尚玉英说。

供需握手，新鲜出炉的各种合作协议和
合同订单频频传来。从几百万元到上亿元，
一口气签订数个合同的企业不在少数。网易
考拉和110余家全球品牌商签订了近200亿元
人民币的订单；中国远洋海运集团所属企业与
全球合作伙伴签署了 27 个采购协议；伊利与
32家全球知名企业签署了战略合作协议……
这其中，既有熟悉的老朋友，也有新伙伴。

“在未来的 10 年甚至更长时间内，中国
都将会是全世界最好的市场。”网易公司
CEO丁磊说，中国的消费市场之大、消费人
群之多、消费层级之广，超出所有人想象。
中国人买全球的时代，才刚刚开始。

中国市场的魅力为何如此之大？
魅力源于体量。从1978年到2017年，按

人民币计价，中国进口总额从 187 亿元提高
到 12.5 万亿元，增长 664 倍。中粮集团总裁
于旭波说，仅从中国加入世界贸易组织的
2001年到2017年，中粮进口的油脂油料翻了

14倍、饲料谷物翻了38倍、谷物口粮翻了13
倍。“伴随着中国经济发展和城市化进程的推
进，中粮进口食品的‘购物车’越换越大
了。”

魅力源于升级。中国已经形成了 4 亿人
左右且快速增长的中等收入群体。澳大利亚
中国工商业委员会主席约翰·布伦比欣喜地看
到，主打高质量、好品牌的澳大利亚产品，
从乳品饮料到护肤品再到健康保健品，正获
得越来越多中国人的青睐，旅游和教育等也
成为中澳经贸的增长点。“随着中国居民收入
曲线的不断上移，中国消费者对安全、高品
质产品的诉求在不断增加，这对我们是巨大
利好。”他说。

魅力源于创新。共享经济、移动支付，
在这些创新领域，中国市场走在世界前列。
瑞典爱立信公司首席执行官鲍毅康说，爱立
信早在1892年开始来华，对中国市场十分熟
悉。对爱立信来说，中国市场不仅有着庞大
体量，同时也是创新的温床。“从移动支付到
5G再到物联网，中国在许多方面领先且充满
活力，我们需要进入中国市场来不断跟进创
新。”鲍毅康说。

魅力更源于开放。持续放宽市场准入，
持续缩减负面清单。安永会计师事务所全球
副主席杰伊·利比说，近些年，我们看到中国在
用行动表明对国际贸易和开放的重视。中国
许多领域已经达到了较高的开放水平，其他领
域也正迎头赶上。这次进博会上，中国再一次
向世界释放出不断开放的积极信号，对安永所
服务的许多企业来说，将带来长远益处。

中国是世界第二大经济体，有13亿多人
口的大市场，有 960 多万平方公里的国土、
有人们对更加美好生活的殷殷盼望——来自
全球的客商，欣喜地拥抱这片海。

开放平台永不落幕

“中国国际进口博览会不仅要年年办下
去，而且要办出水平、办出成效、越办越

好”——这是庄严的宣示，也是真诚的邀约。
首届进博会刚刚结束，一大批企业已开

始或准备报名参展2019年第二届中国国际进
口博览会。

国外展商的热情高扬。芬兰UPM特种纸
纸业执行副总裁爱博德说，进博会对UPM来
说是一个展示新产品、结识新客户的绝佳平
台。6天过得很快，但UPM在华业务开展不
会停步，大项目正在规划中。

国内企业的期待暴涨。“第二届进博会我
们一定会来。我们将不断扩大全球‘朋友
圈’，向更大范围、更深层次、更高水平的方
向迈进，不断为中国家庭餐桌增添新的世界
美味。”深圳恒大农牧集团总裁王宇丰说。

进博会汇聚全世界这么多好东西，如何
才能天天“买买买”？

让“展品”变“商品”，让“参展 6 天”
变“享受 365 天服务”，作为进博会的东道
主，上海着力打造“6 天+365 天”一站式交
易服务平台。

“平台包括线上线下两个部分。线上平台
主要实现线上商品展示、线上交易撮合、政
策法规资讯、电子商铺及交易咨询与服务等
功能；线下平台则遴选了一批优质的、具有
常年展示交易功能的平台，包括跨境进口电
商联盟、展示展销联盟、大型零售采购商联
盟、综合贸易服务联盟等，在 6 天的会期之
外，继续推进展示、交易、服务一体化，真
正实现时时‘买全球、卖全球’。”上海市商
务委员会商贸处副处长陈海蓉说。

6 天会期结束，但中国开放的大幕永不
落下。

“中国推动更高水平开放的脚步不会停
滞！中国推动建设开放型世界经济的脚步不
会停滞！中国推动构建人类命运共同体的脚
步不会停滞！”习近平主席在开幕式上展现的
开放决心以及公布的一系列扩大开放新举
措，令全球振奋。

对放宽准入，中国明确强调：“中国正在稳
步扩大金融业开放，持续推进服务业开放，深

化农业、采矿业、制造业开放，加快电信、教育、
医疗、文化等领域开放进程，特别是外国投资
者关注、国内市场缺口较大的教育、医疗等
领域也将放宽外资股比限制。”

对营商环境，中国态度清晰：“中国将加
快出台外商投资法规，完善公开、透明的涉
外法律体系，全面深入实施准入前国民待遇
加负面清单管理制度……”

对开放试点，中国措施具体：“中国将抓
紧研究提出海南分步骤、分阶段建设自由贸
易港政策和制度体系，加快探索建设中国特
色自由贸易港进程……”

对国际合作，中国诚意满满：“中国支持
二十国集团、亚太经合组织、上海合作组
织、金砖国家等机制发挥更大作用，推动全
球经济治理体系朝着更加公正合理的方向发
展。”

“三个‘不会停滞’表明了中国对外开放
是一个长期的政策，任何时候都不会改变，
也告诉全世界，中国的开放程度会越来越
高，各种制度的改革和政策的配套都将日益
完善。”北京师范大学国际经济与贸易系主任
魏浩认为。

更多人深受鼓舞。在改革开放的新起
点上，中国以实际行动宣告，将以更开放
的胸怀打造全球市场开放新高地，携手世
界构建更加融通共赢的全球经贸新格局。
这将为世界投资、贸易和金融发展提供新
的历史机遇。

时间最神奇，它帮人们洗尽铅华、去伪
存真，检验出真理和规律。回首40年中国不
平凡的发展历程，“开放”无疑是时间留给中
国最重要的经验之一。如今，首届中国国际
进口博览会成功举办，既是对历史的尊重与
传承，也是对未来的擘画和引领。

越开放，越发展；越合作，越共赢。人
们有理由相信，首届中国国际进口博览会的
成功举办，已经为更加精彩的中国改革开放
下一程拉开序幕。

让我们相约明年、相约未来！

“巴布亚新几内亚政府就 APEC峰会的准备工作
已经就绪，世界各国领导人及参会嘉宾可以期待一
届安全、成功的 APEC峰会。”巴布亚新几内亚亚太
经合组织 （APEC） 会议事务部长贾斯廷·特卡琴科
日前在巴新首都莫尔兹比港接受新华社记者专访时
表示。

11 月 12 日至 18 日，APEC 领导人会议将在莫尔
兹比港举行。特卡琴科表示，巴新政府将尽一切努
力，保证会议顺利安全举行。

在峰会硬件设施方面，特卡琴科信心十足。他介
绍说，坐落于莫尔兹比港海边的APEC大厦已经竣工，
这座极具巴新本土风格的建筑是本次会议的标志性
建筑，在这里将举行峰会最为重要的领导人会议。

“另一处重要会议场馆——中国援建的巴新国际
会议中心已经投入使用，在峰会期间，这里将举行
APEC工商领袖峰会，并成为与会各国领导人举行双
边会议的场所。”特卡琴科说。

提及筹办峰会期间巴新政府克服的最大困难，
特卡琴科不假思索地回答是“住宿问题”。他说，莫

尔兹比港现有酒店仅能容纳 2500人，而峰会期间将
有超过 8000名与会代表、媒体记者及工作人员前来
住宿。为此，巴新政府已租用三艘大型邮轮停泊在
莫尔兹比港码头，预计可解决约6000人的住宿问题。

除住宿问题外，莫尔兹比港交通状况也曾让特
卡琴科“头疼”，提起这一问题的解决，他还特意感
谢了中国。

特卡琴科说，为筹备此次峰会，巴新政府对首
都多处道路进行改建升级。由中国政府援建、中国
港湾工程有限公司承建的“政府大道”和“机场快
速路”，将作为峰会期间巴新政府迎宾大道及各国政
府代表团进出莫尔兹比港的主干道使用。他还特别
感谢中国援助巴新 70 辆大型公交车和 9 辆消防车。

“这些车辆将会在峰会期间派上大用场。”
有关外界高度关注的安保问题，特卡琴科表示，

巴新军方与一些友好国家军方保持密切合作，峰会期
间，东道主将和多国军方一起为会议提供海陆空全方
位安保，当地警方届时也会保持最高警戒状态，24小
时为莫尔兹比港提供安全保障。

特卡琴科说：“与会领导人的安全对我们来说是
头等大事，在这一点上我很放心。”

对历届东道主来说，APEC峰会不仅是亚太地区
一年一度最重要的经济聚会，更是一次向各国展示
其传统文化的绝佳机会。

提及巴新这次将在峰会期间掀起何种“最炫民
族风”时，特卡琴科透露，巴新已准备为世界各国
领导人献上一场文化盛宴。“当各位领导人走下飞
机，踏上莫尔兹比港时，迎接他们的将不会是传统
的仪仗队，而是身着传统服装、载歌载舞的巴新各
部落人民。”

特卡琴科说，对于巴新人民、政府及整个国家
而言，首次主办APEC峰会是一件大事。

“我的同僚们坚信，这将是一届安全、成功的
APEC 峰会。”特卡琴科说道：“我有信心，当 APEC 峰
会闭幕的时候，我们可以为峰会的圆满成功尽情庆
祝。”

（新华社莫尔兹比港 11月 11日电 记者袁梦
晨、张宁、杨敬忠）

“这将是一届安全、成功的APEC峰会”
——访巴新APEC会议事务部长贾斯廷·特卡琴科

王岐山会见基辛格
新华社北京11月10日电（记者白洁） 国家副主席王岐山 10日

在中南海紫光阁会见美国前国务卿基辛格。
王岐山表示，中美建交近40年来，两国关系历经风雨，但总体

向前，为两国民众带来巨大利益，也促进了世界和平、稳定与繁
荣。历史的启示是，相互尊重、平等协商、互利合作是两国关系唯
一正确的选择。中美双方应当顺应潮流，不断加深相互了解，促进
各领域交流合作，妥善管控分歧，探索新形势下两国相处之道，推
动中美关系在下一个40年取得更大发展。赞赏基辛格博士为中美友
好所作的贡献。

基辛格表示，美中两国共同利益大于分歧。赞同通过平等对话
和协商解决两国间当前问题，对美中关系未来发展达成共识，愿为
此作出努力。

刘鹤会见基辛格

新华社北京11月11日电（记者白洁） 国务院副总理刘鹤 10日
在京会见美国前国务卿基辛格。

刘鹤表示，基辛格博士长期以来为中美关系发展作出了重要的
历史性贡献。维护中美关系大局稳定符合两国和两国人民乃至整个
世界的根本利益。中美双方应在两国元首共识指导下，本着相互尊
重、平等互利的原则，妥善处理经贸等领域出现的问题。

基辛格表示，美中关系十分重要，事关世界和平与繁荣。在当
前形势下，双方要加强沟通对话，加深相互理解，有效管控分歧，
实现美中关系长期稳定发展。辉煌60年 壮乡大发展

张謇精神论坛在南通举办
本报电（叶晓楠、杨婧妍） 11 月 10 日，由中央社会主义学院主

办的“张謇精神的时代意义 2018 年度论坛”在张謇故里江苏南通举
办。论坛上，20余位知名专家学者和民营企业家从经济、政治、社会等
角度探讨了张謇的历史贡献，共同研究传播中华商道和新时代中国企
业家精神。

在近代中国，张謇办实业、兴教育、建城市、做慈善，不仅办
成了多项实业，也为后人留下了丰富的精神遗产。江苏大生集团董
事长沈健宏回忆说，想当年，张謇投身实业救国，回乡创办了大生
纱厂等民族资本主义企业。如今，江苏大生集团有限公司接过了大
生纱厂的衣钵，并不断传承进步。

已经 90 岁高龄的张謇嫡孙、全国工商联原常务副主席张绪武表
示，张謇精神一字以蔽之，即是“和”。江苏省政协副主席朱晓进认为，
张謇的爱国精神、与时俱进和对外开放的精神、勇于创新中华商道和
中华文教传统的精神，是江苏人民的财富，也是全国人民的财富。

经过 60 年的发展，广西呈现出崭新面貌：民族关系处于历史最好水
平，经济社会发展处于历史最好水平，交通事业海、陆、空立体式推进，
与东盟国家打造深度互联互通，2017年全区经济总量是 1958年的 832倍。
进入新时代，广西开启了以开放引领跨越发展的生动实践：构建面向东盟
的国际大通道，打造西南中南地区开放发展新的战略支点，形成21世纪海
上丝绸之路和丝绸之路经济带有机衔接的重要门户。

上图：在南宁国际会展中心，消费者在第十五届中国—东盟博览会上
选购商品。 新华社记者 陆波岸摄

左图：动车行驶在南宁市屯里特大桥上。 新华社记者 黄孝邦摄

“海洋六号”远洋科考成果丰
本报广州11月11日电（记者常钦） 历时138天，航程近3万公

里，自然资源部中国地质调查局广州海洋地质调查局“海洋六号”
船圆满完成深海地质调查第 6 航次和中国大洋第 51 航次科考任务，
于今天凯旋，满载着海洋地质调查丰硕成果，返抵广州海洋地质专
用码头。

“海洋六号”船自6月27日从广州启航，在西太平洋实施了多波
束测量、浅地层剖面测量、“海马”号调查、深海浅钻、富钴结壳规
模取样器试验、深海摄像、温盐深测量、锚系调查、地质拖网和重
力柱取样等一系列工作。科考航次成果丰硕，在我国富钴结壳合同
区资源调查、深海地质环境考察、深海探测新技术新方法应用及海
洋微塑料污染调查等方面取得了重要进展。

据了解，航次实行临时党委领导下的首席科学家负责制。深海
地质调查航次由自然资源部中国地质调查局组织，中国大洋第51航
次由中国大洋协会组织。航次由广州海洋地质调查局具体实施，来
自中国五矿集团、自然资源部所属的国家海洋环境监测中心、国家
海洋技术中心、第二海洋研究所以及高等院校等 9 个机构和单位共
72位科考人员参加了本次科考。


